





Demikian halnya dengan penafsiran Wahbah Zuhayli dalam tafsir al-Munir mengatakan bahwa fitra yang dimaksud adalah fitrah berislam, Ditafsirkannya fitrah dengan Islam, karena dengan fitrah itulah manusia diciptakan. Telah ditegaskan pula bahwa jin dan manusia diciptakan Allah SWT untuk beribadah kepada-Nya (QS adz-Dzariyat [51]: 56). Jika dicermati, kedua makna tersebut tampak saling melengkapi. Karena melihat dua fakta yaitu, pertama adanya *gharizatut tadayyun* (naluri beragama) pada diri setiap manusia sehingga ia bisa merasakan dirinya lemah dan rapuh. Ia membutuhkan Dzat Yang Maha Agung, yang berhak untuk disembah dan dimintai pertolongan. Karenanya, manusia membutuhkan agama yang menuntun dirinya melakukan penyembahan terhadap Tuhannya dengan benar. Kedua, dengan akal yang diberikan Allah SWT pada diri setiap manusia, ia mampu memastikan adanya Tuhan, Pencipta alam semesta. Sebab, keberadaan alam semesta yang lemah, terbatas, serba kurang, dan saling membutuhkan pasti merupakan makhluk. Hal itu memastikan adanya al-Khaliq yang menciptakannya. Dengan demikian, kebutuhan manusia pada agama, selain didorong oleh *gharizatut tadayyun*, juga oleh kesimpulan akal. Begitu juga yang dijelaskan dalam tafsir al-Maraghi oleh Musthafa al-Maraghi, bahwa fitrah yang dimaksud adalah fitrah beragama Islam. Disini al-Maraghi memiliki empat macam pengertian tentang fitrah yang disebutkan dalam surat ar-Rum ayat 30 yaitu, 1) adanya naluri ketauhid-an 2). Adanya naluri beragama. 3). Fitrah berislam sedangkan 4). Fitrah kesucian. Dengan demikian oleh al-

Maraghi mengarisbawahi bahwa fitrah yang lebih dominan disebutkan dalam ayat tersebut adalah ftrah beragama Islam.

Dengan demikian fitrah dalam alquran mengandung arti keadaan yang dengan itu manusia diciptakan. Artinya, Allah telah menciptakan manusia dengan keadaan tertentu, yang di dalamnya terdapat kekhususan yang di tempatkan Allah dalam dirinya di saat ia diciptakan dan keadaan itulah yang menjadi fitrahnya.

Fitrah ini menjadi naluri yan alami bagi manusia dimana keinginan timbul dari akal pikiran, perasaan dan dorongan- dorongan kejiwaan lainnya sehingga terjadi suatu keyakinan yang mendorong ke arah kesempurnaan dirinya.

Fitrah sebagai ciptaan Allah, pada dasarnya tidak ada perubahan baginya. Akan tetapi dalam pertumbuhan dan perkembangannya fitrah itu mempunyai kemungkinan mengalami perubahan. Agar fitrah itu tetap dalam kondisinya semula, diperlukan adanya faktor yang mendukung dan mengarahkan perkembangan stabilnya. Dengan demikian tidak terjadi penyimpangan dari perkembangannya, sehingga naluri pokoknya akan mengarah kepada kecenderungan kebutuhan alami yang di terima, yakni kebutuhan sejak manusia masih di alam arwah dan dibawa sejak lahirnya ke dunia, yaitu kecenderungan terhadap tauhid dan agama *haq*.

Akan tetapi jika pokok kecenderungan dan dasar kemampuan tersebut mengalami pengarahannya yang salah dalam perkembangannya, maka akan terjadi



Jelaslah bahwa agama Islam adalah agama fitrah manusia, dimana manusia diciptakan atas fitrah itu. Agama dapat dikatakan pedoman dan tuntutan hidup manusia yang mengandung perintah yang harus dilaksanakan dan larangan yang harus ditinggalkan.

Manusia jauh dalam lubuk hatinya cenderung mencari dan ingin menemukan sesuatu hal yang amat nyata sebagai kebenaran hakiki. Kebenaran yang amat pokok dalam memenuhi kebutuhannya.

Sesungguhnya kebenaran tersebut ialah diperoleh dari perjanjian yang dilakukan manusia sejak di alam arwah, yaitu sejak masih dalam proses kejadian dirinya dan setelah dilahirkan ke dunia. Hal ini menjadikan ia cenderung menuju kepada kesucian dan kebenaran, yaitu percaya kepada Allah dan agama yang lurus sebagai fitrahnya.

Nyatalah bahwa dalam diri manusia terdapat naluri fitriyah yang menjadi dasar sikap kemanusiannya. Naluri itu cenderung mengajaknya percaya kepada Tuhan Yang Maha Esa dan kepada agama yang *haq*, sebagai lanjutan untuk memenuhi kebutuhan dalam hidupnya.

Dari uraian di atas dapat diketahui bahwa keyakinan dalam pengertian keimanan terhadap Allah merupakan fitrah setiap manusia. Fitrah ini yang menjadikan manusia mampu menerima *taklif* (penerapan hukum syara'), beban tanggung jawab atas predikatnya sebagai *khalifah*. Oleh karena itu manusia dilahirkan dengan fitrahnya sebagaimana sabda Nabi SAW:







Pengakuan dan perjanjian itu tidak dicatat di atas kertas, tidak pula diucapkan dengan lidah, melainkan terukir dengan pena ciptaan Allah dipermukaan dan lubuk fitrah manusia dan di atas permukaan hati nurani serta di kedalaman perasaan bathianiah. Sehingga sekalipun perjanjian itu telah berlangsung jauh sebelum manusia dilahirkan, tidak akan terhapus sampai hari kiamat. Dalam hadis Qudsi mengatakan:

Berfirman Allah SWT sesungguhnya Aku ciptakan hamba-hamba-Ku cenderung (beragama tauhid). Kemudian datang kepada mereka setan-setan dan memalingkan mereka dari agama mereka. Maka diharamkan atas mereka.

Berdasarkan hadis Rasulullah SAW di atas, jelaslah bahwa sejak awal penciptaan dan kejadian manusia itu telah tertanam kepercayaan terhadap Allah SWT. Ini artinya penolakan ajaran Tauhid yang dibawa para Nabi utusan Allah adalah perbuatan yang berlawanan dengan fitrah manusia itu sendiri dan suara hati nurani mereka. Karena itu tidak ada alasan bagi manusia untuk ingkar, saat mereka dihadapkan kepada pengadilan Allah kelak.

Adapun yang menjadikan manusia itu keluar dari fitrahnya adalah lingkungan atau pendidikan yang tidak membentuk dan memelihara dirinya dari fitrah. Banyak orang dari kalangan umum dan kaum terpelajar, menjauh dari agama akibat pengertian-pengertian keagamaan yang mereka peroleh pada masa kecil kurang mendukung ketentuan fitrah. Banyak dari orang tua yang tidak memiliki pengetahuan yang benar tentang agama atau pengajar agama kurang

memiliki pengetahuan serta gambaran-gambaran keagamaan yang keliru atau telah rusak, sehingga tidak sesuai dengan akal, ilmu dan logika.

Faktor lingkungan seperti ini sangat berpengaruh terhadap fitrah manusia. Bahkan faktor tersebut dapat mempengaruhi kepribadian manusia. Namun demikian itu bukan satu-satunya faktor yang mempengaruhinya tanpa dukungan dari faktor-faktor lain, yakni faktor perjanjian fitrah penciptaan manusia itu sendiri. Pernyataan tersebut menolak pandangan Skinner yang mengatakan, bahwa lingkungan menentukan kehidupan manusia, betapapun dia mengubah lingkungannya.

Disini terlihat bahwa manusia tidak lebih hanya mewarisi sejumlah gerak reflex (gerakan-gerakan yang tidak sengaja). Pernyataan tersebut dibuktikan bahwa anak-anak orang beragama Kristen biasanya menjadi pemeluk agama Kristen, sedangkan anak-anak orang Islam akan beragama orang Islam. Hal ini disebut oleh Skinner sebagai salah satu contoh untuk menjelaskan teorinya.

Pada fase masa kanak-kanak akan memberikan peluang atau kemungkinan orang tuanya untuk memberi pengaruh-pengaruh pada anak-anaknya. Faktor ini tampaknya menarik perhatian Skinner berkenaan dengan hadis Nabi SAW yang menunjukkan cara fitrah itu dipengaruhi oleh lingkungan.

Setiap anak dilahirkan dalam keadaan fitrah, kedua orang tuanyalah yang menjadikan ia yahudi, Nasrani, atau Majusi.

Hadis di atas menekankan bahwa setiap manusia ketika lahir memiliki fitrah. yang dibawa sejak lahir bagi anak dapat dipengaruhi oleh lingkungan. Fitrah tidak dapat berkembang tanpa adanya pengaruh positif dari lingkungan yang mungkin dapat dimodifikasi atau dapat diubah secara drastis bila lingkungan itu tidak memungkinkan untuk menjadi fitrah itu lebih baik. Faktor-faktor eksternal yang bergabung dengan fitrah dan sifat dasarnya bergantung pada sejauh mana interaksi eksternal dengan fitrah itu berperan. Sebaliknya, menurut pengamat *behavioris*, fitrah tidak mengharuskan manusia untuk berusaha keras terhadap lingkungan.

Dua anak yang hidup dalam kondisi yang sama barangkali memberi respon terhadap setiap stimulus serupa dengan cara yang berbeda-beda atau dengan yang lainnya. Permaisuri fir'aun dari mesir telah menjadi wanita beriman kepada Allah SWT sekalipun lingkungan sekitar terpengaruh dengan lingkungan korup, sebagai ganti dari ketaatan kepada suaminya dia selalu berdoa kepada Allah:

Ya Allah didikah daku di sisi-Mu dalam satu rumah di surga dan selamatkanlah akan daku dari fraun dan kaum yang zhalim.

Kiranya sudah jelas bahwa faktor-faktor di luar manusia mempengaruhi kecendrungan-kecendrungan tindakan manusia. Dengan demikian, manusia sebenarnya adalah manusia yang dibentuk oleh lingkungannya, baik lingkungan fisik lingkungan alam social yang dibentuk oleh tindakan-tindakan yang nyata.















Dengan demikian, dapat dipahami pada satu segi manusia mempunyai fitrah tauhid yang beragama Islam. Pada segi lain, fitrah manusia dapat dipengaruhi oleh perkara lain, baik perkara tersebut datang dari dalam dirinya sendiri maupun dari luar. Kecenderungan fitrah dan hal yang mempengaruhinya pada suatu ketika akan bersifat kontradiktif /konfronstatif. Jika demikian, maka keduanya merupakan dua pilihan yang dapat dipilih salah satunya.

Dua macam pilihan itu adalah suatu hidayah (petunjuk) kepada diri manusia yang dapat menentukan jalan hidupnya menuju nilai luhur pada dirinya. Hidayah tersebut tiada lain berupa petunjuk agama (*hidayatud dīn*) yang diberikan Allah. Kemudian pilihan kedua datang dari syaitan yang dapat menyesatkan dan mengakibatkan manusia menyimpang dari fitrah tauhid dan keimanan.

Hidayah Allah berupa agama ini dapat dijalankan dan dikembangkan melalui keimanan, sedangkan arahan setan adalah sebagai godaan dalam berbagai bentuknya untuk melemahkan manusia untuk mempengaruhi dan memalingkannya dari fitrah tersebut.

Oleh karena itu, untuk membentuk kepribadian manusia dalam bangunan fitrahnya, sangat diperlukan lingkungan baik dengan dibekali ajaran dan pendidikan agama Allah. Sehingga, fitrahnya dapat terjaga dan terpelihara secara baik dan mengarah kepada kecenderungan asal mulanya, yakni fitrah agama tauhid.